



UNIVERSIDAD NACIONAL
AUTÓNOMA

CONSEJO TÉCNICO DE LA INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA

PALABRAS DEL DR. AGUSTIN AYALA-CASTAÑARES CON MOTIVO
DE LA CEREMONIA DE HOMENAJE QUE EL CONSEJO TECNICO
DE LA INVESTIGACION CIENTIFICA RINDE AL
INGENIERO RICARDO MONGES LOPEZ

Auditorio de la
Coordinación de la Investigación Científica

28 de noviembre de 1978

Ciudad Universitaria, México, D. F.

Señor Rector

Señor Ingeniero Ricardo Monges López

Autoridades Universitarias

Distinguidos invitados

Señoras y señores

Es muy grato dirigirme a ustedes, con motivo de esta ceremonia organizada por acuerdo unánime del Consejo Técnico de la Investigación Científica.

Agradecemos al señor Rector su presencia porque le da especial realce al evento. Asimismo, agradecemos a mi muy querido y admirado amigo, el ingeniero Ricardo Monges López, por haber permitido que se le otorgara este justo reconocimiento, originado tanto de los deseos de varios directores de este Consejo Técnico como de muchos investigadores y profesores de la Universidad.

Así, el Consejo Técnico manifiesta su gratitud a un hombre que, durante más de 50 años, ha tenido y tiene una gran trascendencia en el desarrollo de la ciencia universitaria y del país, como nos enteraremos al escuchar la semblanza que del ingeniero Monges López detallará el doctor Emmanuel Méndez Palma.

Sin embargo resaltaré algunos aspectos que ilustran la trayectoria universitaria y personalidad del ingeniero Monges López.

Su labor en la UNAM principia, prácticamente, desde que ésta obtuvo su autonomía, en 1929. Por lo tanto, data del momento en el cual la investigación se institucionalizó en nuestra Casa de Estudios cuando, los institutos de Astronomía, Geología, Biología y de Investigaciones Bibliográficas se incorporaron a ella.

El ingeniero Ricardo Monges López, dotado de una notable inteligencia y habiendo recibido una sólida formación, con estudios de especialización en diversos países europeos, pudo fácilmente orientar su vida, bien hacia continuar sus labores como un próspero profesionalista privado o hacia la investigación con grandes posibilidades de éxito personal. No obstante, con gran visión y a mi modo de ver, con un profundo espíritu de servicio, decidió dedicar su esfuerzo principal al impulso, organización y coordinación de la ciencia, como un elemento fundamental para el desarrollo de la Universidad y de México.

Entre las actividades desempeñadas por el ingeniero Monges López destacaremos que:

1. Fue quien percibió la necesidad de establecer un mecanismo institucional para coordinar la investigación. Poste-

rriormente, ésto dió origen a los actuales Consejos Técnicos y a las Coordinaciones de Humanidades y de la Investigación Científica.

2. Tuvo la iniciativa de crear la Escuela Nacional de Ciencias Físicas y Matemáticas de la que fue su director fundador y no cesó su inquietud hasta transformarla en Facultad de Ciencias, de la que también fue primer director.
3. Intervino, empeñosamente, en la creación del Instituto de Ciencias Físico Matemáticas que, después dió lugar a los actuales institutos de Física y de Matemáticas.
4. Dirigió el Insituto de Geología, y propuso la fundación del Instituto de Geofísica, del cual fue su primer director.
5. Durante el Año Geofísico Internacional, promovió en forma relevante, el desarrollo de las ciencias de la tierra y colocó a la Geofísica Mexicana en el plano internacional.
6. Tuvo la idea de consolidar institucionalmente las ciencias del mar y, de hecho, inició una tendencia que, -posteriormente y durante el rectorado del doctor Guillermo Soberón Acevedo-, condujo a la creación del Centro de Ciencias del Mar y Limnología.

7. Fue un convencido de la necesidad de desarrollar la investigación meteorológica y sentó las bases del grupo que después condujo a nuestra institución, a instaurar el Centro de Ciencias de la Atmósfera.

Además de su empeño incansable, espíritu emprendedor y voluntad férrea hasta alcanzar las ambiciosas metas que ininterrumpidamente se impuso a lo largo de todo este tiempo, se ha procurado mantener actualizado, de manera poco común, sobre los avances de la ciencia, ha motivado y ayudado a muchos jóvenes para que se conviertan en científicos de muy alto nivel; y para muchos de nosotros, ha sido un asesor con gran visión, oportuno, honesto, sereno y desprendido.

Esta imagen parcial nos da la idea cabal de lo que ha sido y de lo que representa en el desarrollo de la investigación científica de nuestra Universidad el ingeniero Monges López. Por ello, el Consejo Técnico de la Investigación Científica decidió rendir este homenaje, que no es sino un acto de justicia y gratitud a una persona excepcional, en el amplio sentido de la palabra.

Muchas gracias